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困牛山在哪里？有过什么样的故
事？

全国政协十三届五次会议期间，一
件名为《关于从国家层面支持保护利用
贵州“困牛山百壮士”事迹及其战斗遗
址》的联名提案，引起中共界别政协委
员们的好奇与关注，“困牛山百壮士”
与“狼牙山五壮士”有没有关联？缘何
从未听过这个故事？

“当年在困牛山发生的历史事件非
常壮烈，比起著名的‘狼牙山五壮士’
的事迹，还要早7年。”全国政协常委、
提案委员会副主任戚建国身为提案人之
一，向记者讲述这段历史时，眼眶不禁

湿润了。
故事发生在长征期间。
1934年 10月，红军长征先遣队红

六军团在转战贵州途中，红18师52团
为掩护军团主力突围，被逼迫至悬崖边
与敌军交战。激战两个昼夜后，该团陷
入弹尽粮绝的困境。面对敌军和走在阵
前的百姓，红军将士们誓死不做俘虏、
不误伤百姓，他们纷纷砸碎枪支，义无
反顾地跃下70余米高的悬崖！

跳崖的100余名勇士中，只有10余
名被刺蓬阻挡而幸存，为当地百姓所
救，其余均不幸身亡。当年，一个团的
红军就这样在贵州石阡用鲜血和生命书
写了一曲“困牛山百壮士”集体跳崖的
壮歌。

这是党史中悲壮的一页。而今，这
一页已经翻过87年。

去年5月，全国政协党外委员视察团
在贵州开展“学习百年党史 增进‘四个
认同’”专题视察时，聆听了“困牛山百
壮士”集体跳崖的事迹，不少委员当场洒
泪，心灵受到极大震撼。

“‘困牛山百壮士’的故事，是党史
学习教育中十分宝贵的红色资源，在党史
军史上具有重大意义。就精神意义而言，
这是伟大建党精神的生动写照，是我们党
初心使命的生动诠释，是共产党人政治品
格和优良作风的鲜明体现，给我们留下了
榜样的感召、信念的指引和精神的滋养。”
戚建国说。他是那次视察团的分团长。

这件提案的发起者，还有全国政协委
员、贵州省政协主席刘晓凯以及全国政协
文化文史和学习委员会副主任叶小文。

“许多委员听说这个提案后都深受感
动，纷纷嘱咐我们，一定要把这个故事挖

掘好、讲述好，让伟大的精神价值在全社
会彰显光辉。”叶小文说。

3 位委员在提案中建议，从史料研
究、宣传教育引导、保护利用等方面入
手，请中央党史和文献研究院、军事科学
院等研究机构对困牛山红色文化进行史料
征集和挖掘；请相关部门抓好这个典型
的、独特的英雄故事，在全体党员干部和
青少年中开展好学习教育；加强对困牛山
战斗遗址的系统规划和保护利用，让这颗
藏于深山的明珠焕发光华。

如果能推动“困牛山百壮士”的事迹
走入中小学课本，作为《狼牙山五壮士》
的延伸阅读故事，在青少年中进行普及教
育，并在遗址上建立一个国家级的爱国主
义教育基地，那将是对烈士们最好的告
慰，也是让爱国主义精神薪火相传的最好
方式。

在困牛山发生的故事，比狼牙山故事早7年
本报记者 司晋丽

没空做饭，来一瓶代餐奶昔；体重
涨了，持续一段时间让低热量代餐粉

“接管”一日三餐……但这一行业存在
缺乏执行标准、食品质量堪忧、过度宣
传功效等问题，这引起了全国政协委员
国桂荣的关注及担忧。

部分代餐食品存在一定危害

据不完全统计，2021年我国代餐
市场规模达到920亿元，2022年预计
将增至 1300亿元；天眼查数据显示，
2021年 1月至 9月，我国轻食代餐相
关企业新增量超过 4300 家，较 2020
年同期增长 100%；从淘宝的数据来
看，80%以上的代餐粉购买者为女
性，18 岁~30 岁的购买者占 70%以
上。

令人担忧的是，有的代餐食品虽标
榜为营养餐，却只是普通碳水化合物，
长期食用会导致营养不良；有的代餐食
品虽主打“0蔗糖”，却被曝光使用了
多种代糖，如大量摄入会严重干扰人体
的神经末梢。

过度宣传其功效造成的危害更
大，此前媒体曾有报道，宁波慈溪的
女孩小宋因相信减肥广告，连续半个
月只喝水、吃代餐，导致身体代谢严
重紊乱，不仅出现了急性肝衰竭症
状，肾功能也受到影响，最终被送到
医院抢救。

代餐市场不规范无行业标准

提起减肥，不少视频博主、网络
直播都会推荐代餐食品，许多消费者
购买代餐食品是出于减肥瘦身需求。
商家利用这一心理，对产品过度宣
传、价格虚高，不少消费者成为被收
割的“韭菜”。

国桂荣发现，目前，代餐食品仅有
2019年11月中国营养学会颁布的《代
餐食品》团体标准作为行业参考标准，
尚未有明确的强制性国家标准，企业执
行标准缺乏压力和动力。

在《关于尽快出台标准进一步规范
代餐食品市场发展》的提案中，国桂荣
提出，应规范商家的宣传广告，不可盲
目吹嘘效果，“相关部门还应加强健康
饮食宣导，引导消费者摒弃‘躺瘦’观
念、科学减肥，不建议在一段时间内只
食用代餐食品。”

“尽快出台强制性代餐食品标准，
要参照中国成人每餐摄入的营养标准进
行制定，对必须营养素，如蛋白质、能
量、脂肪、膳食纤维、微量元素的种类
和总量一定要有明确要求。”国桂荣认
为，同时应强制要求代餐食品加工企业
根据情况明确标注各营养成分、含量，
将营养成分等信息标刻在产品表面，不
易擦涂或篡改，避免后续供应链环节被
更改信息。

政府的监管也不能空缺，国桂荣
建议，除例行的食品抽检外，还可组
织针对代餐食品的专项抽检，尤其要
注意通过网络渠道销售的代餐食品，
要加强对代餐食品虚假宣传的监管力
度。

代餐产品需要“刹车”
——国桂荣委员建议尽快出

台标准进一步规范代餐市场

本报记者 照宁

“你想象一下，戏剧节、朗
诵节、合唱节、舞蹈节、器乐
节、读书节、科技节……线上
和线下相结合，普及与专业相
兼顾，拓展覆盖面和参与度，
以全视角引领学生对美的感
知，将美育从课内延伸到课外
以致于校外，这将是多么生动
充实的学习生活！”话及此处，
全国政协委员丁梅的兴奋溢于
言表。

在她看来，结合“双减”工
作落实，用“基础课程+课后服
务+社团活动”的方式，构建更
为完善的美育课程体系正当其
时。丁梅在这个问题上有颇多感
悟与心得。

在天津部分学校徜徉、与学
生聊天，丁梅发现，美育是中小
学教育中较为薄弱的环节，存在
着对美育的功能定位认识不清、
美育资源不足、美育能力不强等

问题。两会前，她将所思所想落
实在笔头，并请相关教育工作者
共同分析可行性，数易其稿，希
望以加强美育教育为未来中国的
更加美好提速。

在提案中，丁梅呼吁国家大
力加强美育教师队伍建设，因地
制宜建设具有本土特色的美育场
所。同时，加大对口支援力度，
解决农村地区、偏远地区师资不
足的问题。

如何加大对美育任课教师的
培训力度？丁梅提出，可对美育
任课教师采用轮训方式“回炉”
深造，将艺术科目和非艺术科目
教师、专兼职教师、校内校外艺
术工作者均纳入培训范畴，在国
家级培训中列出部分名额专门用
于美育师资培训，打造一支满足
基础教育改革发展要求的高素
质、专业化、创新型美育教师队
伍。

丁梅委员：

让“美”创造国家的美好未来
本报记者 张原

在今年两会上，全国政协委
员、中国京剧艺术基金会理事长
张建国口中的高频词，除了传统
的“戏曲”外，多了时髦的“科
技”与“数字”。

两会召开前，他主演与制作
了 配 备 3D 效 果 的 《诸 葛 孔
明》，剧场是 3D建模的虚拟古
戏台场景。这一全新的尝试与体
验，让他真正感觉到了戏曲和科
技的深度融合已经成为一种现
实。而在推动戏曲与科技深度融
合上，张建国所在的中国京剧艺
术基金会正在参与创建“中国戏
曲数字校园”和中国戏曲数字技
术技能培训中心。

“这一方式彻底解决了多年
来全国‘戏曲进校园’没有标准
化课程及师资匮乏的尴尬局面，
其中《锁麟囊》《草船借箭》已
经完成制作，建议国家文化和教
育主管部门组织专家进行评估后
给予指导和支持，使项目落
地。”张建国阐释道。

对于中国戏曲数字技术技能
培训中心，张建国告诉记者，拥
有戏曲数字技术培训领域创新教
学教材和师资力量储备的中国戏
曲数字技术技能培训中心，主要
致力于把数字设计制作技术从游
戏影视行业及时转入“戏曲元宇
宙”领域，培养国内外数字技术
人才并投身于“戏曲元宇宙”建
设，让戏曲在“元宇宙”中展示
新气象。

“我们不是‘元宇宙’技术
的创造者、硏发者，但我们是

‘戏曲元宇宙’内容的创造者和
使用者。”张建国呼吁，筹备创
建国家级戏曲数字产业园，将戏
曲数字产业研发、创造融入国家
战略之中，整合、集聚有数字技
术创造能力的行业和资源，完成
中国戏曲数字产业研发及成果的
孵化；建设中国戏曲数字产业
链，完成“中国戏曲数字共享平
台”建设，实现“中国戏曲数字
新基建”的大目标。

张建国委员：

让戏曲在“元宇宙”中展示新气象
本报记者 张丽

对于正在参加全国政协
十三届五次会议的委员们来
说，中午是难得的休息时
间。全国政协委员、北京大
学中文系教授张颐武的房间
里却热闹非常。

“您曾经说过，现在博
物馆讲解词内容比较单一，
难以满足不同类型参观者的
需求。我想请问，博物馆在
为中学生群体设计讲解内容
时 ， 应 更 加 关 注 哪 些 方
面？”经北京市政协组织

“牵线”，人大附中学生隔着
“屏幕”正在采访张颐武，
而这些学生也是人大附中模
拟政协活动的参与者，对政
协委员和委员提案都并不陌
生。

在孩子们渴望的眼神
中，张颐武微笑着说：“感
谢孩子们提出了一个很有意
思也很重要的问题，博物
馆、陈列馆等场所的讲解
词，确实对中小学生的感受
照顾不够。”

那么博物馆怎样才能有
趣起来？张颐武先从自己开
始，调整了语气语调尽量更
加“口语化”：“一方面肯定
是要让讲解词变得生动具
体，更加接地气口语化，尽
量避免晦涩难懂。另一方
面，现在的互联网信息技
术、虚拟技术等都为博物馆
讲解提供了更多可能，使用
虚拟技术就能为中小学生进

行定制服务，让青少年更真
切地感受到文物文化历史的
魅力。”

张颐武介绍说，现在有
些博物馆已开始采用 AI 技
术来展示和讲解展品，还与
观者互动，非常受欢迎。

“我今年的提案刚好提
到了用新技术让‘文化’活
起来，我一定把孩子们的建
议充实到提案中去。”张颐
武告诉大家，“你们提出的
这个问题其实也是一个建
议，让我们成年人非常受启
发，有些时候要从不同的角
度去看待问题才全面。”张
颐武引申开去提出，其实不
光是博物馆解说词，以后我
们的展览在布展、策展以及
选品等各个方面都要关注到
青少年的需求。

听到自己提的意见将会
被委员补充到提案中，孩子
们开心地鼓起了掌，这让整
天为大学生讲课的张颐武反
倒有点“不好意思”：“今天
时间有点紧张，咱们线下可
以随时深入沟通交流，同学
们还有哪些感受、遇到哪些
问题、有什么好的建议，都
可以告诉我。”

眼看下午的会议即将
开始，主持人不得不“叫
停”连线，孩子们依依不
舍地挥了挥手，张颐武相
信，今后他一定还会跟这
些孩子们见面。

“我一定把孩子们的建议充实到提案中去”
——人大附中学生“连线采访”张颐武委员之后

本报记者 包松娅

“虽然我国近年建立的打击
追缴走私文物联合机制遏制了
盗墓走私的猖獗势头，但对
1840年鸦片战争至新中国成立
前因战争掠夺等非法手段而流
失海外的大量珍贵文物，追索
鲜有成果。”全国政协委员孔泉
说。对外友好界委员提交了一
件界别提案 《关于逐步完善海
外流失文物追索体系和机制的
提案》。

孔泉在接受本报记者采访时
表示，文物的追索首先应有完善
的法治保障。“建议在文物保护
法中增加追索流失文物条款，明
确追索主体和职责。对于历史上
非法出境的文物，声明国家保留
追回的权利。对被盗考古类文物
的流失，应明确此类文物属国家
所有，便于有效利用国际法机制
展开追索。”孔泉说。

孔泉还建议构建国际法理体

系和行动纲领，同所有文物流失国
合作，从道义和法理上驳斥所谓

“文物国际主义”的虚伪。
“除此之外，尤其是要着眼长

远，推动全社会共同参与文物追索
事业。”孔泉介绍，文物是属于国
家的、民族的，因此文物追索也需
要全民、全社会行动。

“但目前，我国民众对流失文物
的了解甚少，对文物追索的认知度
也不高，因而需要重视提高我国民
众对流失文物的普及性认识，既要
有对流失文物复杂历史背景的全局
意识，也要有强烈的依法追索意
识。”对于流失文物的全民追索，孔
泉建议，建立历史流失文物互动网
站，吸引并指导民众通过图片定位
制作中华文物全球足迹图，也包括
旧图新景对比或将散落各地的文物
碎块成拼图，形成流失珍贵文物的
综合数据库，为流失文物追索体系
和机制的不断完善奠定坚实基础。

对外友好界委员建议：

逐步完善文物追索体系和机制
本报记者 刘喜梅

3月5日上午的人民大会堂，当全国
政协委员杨佳听到政府工作报告中提
到“严厉打击拐卖妇女儿童犯罪行为，
坚决保障妇女儿童合法权益”时，不禁
激动万分，因为这正是她此次参加全国
两会非常关注的问题。“不久前有关部门
发布了对相关事件的调查结果，现在政
府工作报告中也提到了，这让我觉得更
有信心了。”

作为妇联界别的全国政协委员，杨佳
一直非常关注妇女儿童权益保障，而今年
又恰好迎来妇女权益保障法的修订，为
此，她撰写了《有效预防和打击拐卖妇女
犯罪的提案》。

杨佳在提案中列举了一组数字：党的
十八大以来，公安机关共破获拐卖儿童案

件5100多起，抓获犯罪嫌疑人2.3万余
名，发案数从 2012年 5907起，下降至
2020年的666起。盗抢儿童案件年发案
降至20起左右，破案率95%以上。

“跨国拐卖妇女到我国当新娘情况屡
禁不止，且滋生偷渡、非法婚姻、婚姻诈
骗等违法犯罪。”杨佳认为，究其原因，
一是偏远和相对贫困地区群众重男轻女思
想根深蒂固，法律意识淡薄。二是基层干
部“睁只眼闭只眼”，关注不够。三是对
拐卖妇女犯罪处罚过轻，难以起到震慑作
用。

对于目前存在的问题，杨佳在提案中
建议，健全以村（社区）为基础预防犯罪
网络，推进网格化管理、压实责任，完善
发现与举报机制。深入开展“打拐”专项

行动，完善网上投诉举报系统，清理拐卖
妇女信息，及时发现犯罪线索，健全线上
线下一体“打拐”格局。在法律修订方
面，杨佳建议修订刑法，加大对拐卖妇女
犯罪打击力度。进一步完善被拐妇女救助
法律法规，统一法律适用标准和证据审查
认定规则。

提案完成后，杨佳第一时间将其上传
到了全国政协委员履职平台，并得到了大
家的广泛响应。很多委员主动找到她，希
望能够参与联名。更让杨佳感动的是，虽
然提案关注的是妇女问题，但很多男委员
也非常关注，并要求联名。“最后有60多
位委员参加了联名，这也正说明了这个问
题的重要性，应引起有关部门的重视。”
杨佳说。

杨佳委员：

为打击拐卖妇女、保障妇女儿童合法权益齐呼吁
本报记者 奚冬琪

摘红英
为全国政协十三届

五次会议常委会工作报
告之短而作。

无堆叠，
无前列，
韵清辞简人心热。
翻新页，
赋新阕，
清泉漱口，
诵吟真诀。
悦！悦！悦！

删繁叶，
快刀截，
尽除枯蔓枝头郁。
尤须说，
冗生劣，
天成蔚蔚，
非关霜雪。
绝！绝！绝！

好事近
全国政协十三届五

次会议于3月4日下午在
人民大会堂开幕。汪洋
主席作政协常委会工作
报告，强调要“为加强
中华儿女大团结努力奋
斗”。余与会感慨系之，
即赋此词，以寄怀。

春日暖云生，
北国举头无雪。
依旧月初相见，
枝上莺声悦。

两千国士①抒胸次②，
此处风景别。
众志成城何惧，
一腔炎黄血。

注：
①国士：喻政协委员。
②胸次：胸怀。

诗二首
全国政协提案委员会副主任 蒋定之

3 月 9 日 ， 无 党 派 界 别 小
组讨论会场不时传来阵阵掌声
和笑声，委员们围绕建设高质
量基础教育体系的主题展开讨
论，门一关，话也说开了。拿
起话筒，委员们一一抛出了自
己的观点。

连玉明委员第一个举手发
言。如何进一步发挥东部发达地
区高素质教师优势，加大对中西
部地区特别是民族地区东西部协
作的教育对口支援，是他近年来
持续关注的话题。他以北京教育
援疆为例，向大家讲述北京对口支援新
疆和田以来取得的显著成效。

作为一名住甘全国政协委员，张萍
对于中西部地区教育基础薄弱的问题深

有感触，她抢过话筒，向委员们娓娓道
来。“支教大学生留不住是一个难题。”
在张萍看来，各地应该出台一系列鼓励
大学生返乡任教的举措，培养大学生对

乡村的了解度和热爱度。吸引他们就地创
业，就地实现人生价值。

话音刚落，话筒又被一旁的吴仁彪委
员抢走了……

张萍张萍 （（左左）、）、吴仁彪吴仁彪 （（中中）、）、连玉明三位委员在小组会现场连玉明三位委员在小组会现场。。

热门的话筒
文/图 本报记者 齐波


